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Representante 
de Chile Vamos 
solo obtuvo el 
28,64 % del 
total de los 
sufragios

ESPECIAL PÁGS.4 A LA 12

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Rodrigo Díaz Gobernador 
tras contundente 71,36%

BAJO NIVEL DE PARTICIPACIÓN EN EL BIOBÍO QUE SOLO ALCANZÓ EL 13,67% DEL TOTAL

Proyecciones 
económicas y 
la mirada de 
deportistas y 
artistas de  
los comicios

Lo que  
aún está 
pendiente 
antes de la 
asunción  
del 14 de julio

.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE CAMPOS NARANJO, TM MGCS  
Jefe carrera TNS Laboratorista Clínico y Banco de 
Sangre. Instituto Profesional Virginio Gómez  

Sí, es muy poco probable que la 
transmisión de un virus respiratorio 
por transfusión provoque una infec-
ción en el paciente transfundido. 
Aún en los casos más extremos, 
cuando el donante de sangre posee 
una carga viral particularmente alta 
(virémico), la probabilidad de trans-
misión es baja ya que éste presenta-
rá un compromiso de su estado ge-
neral que difícilmente se le podrá 
considerar sano, siendo fácilmente 
excluido como donante. 

Debido a lo anterior, la problemá-
tica actual para los centros de sangre 

cas y rastreo de contactos indican que 
los nuevos casos de COVID-19 gene-
ralmente están relacionados con con-
tactos cercanos con personas infecta-
das y nunca se ha vinculado algún 
caso a transfusión, resultando   tran-
quilizador desde el punto de vista de 
la seguridad de la sangre. 

También es importante relevar que 
existe evidencia de que el SARS-CoV-
2 puede infectar Linfocitos T CD4 + en 
cultivos primarios de células, obte-
niéndose la expresión o producción de 
proteínas virales en estas células. Sin 
embargo, se desconoce la relevancia 
de estas infecciones, ya que estas no 
parecen ser productivas en términos 
de virus vivos. También se espera que 
la carga de Linfocitos T infectados, si 
ocurriera en vivo, sería sustancial-
mente reducida por la técnica de leu-
correducción, disminuyendo osten-
siblemente el riesgo de contagio. 

Sin perjuicio de lo anterior, aplicar 
el criterio y práctica juiciosa de la 
transfusión es una de las medidas más 
importantes para disminuir el riesgo 
a la hora de evaluar el riesgo/benefi-
cio al tratar un episodio hemorrágico 
y un riesgo residual de contraer la in-
fección por SARS-CoV-2.

de los virus respiratorios se puede 
predecir que el SARS-CoV-2 no sería 
transmisible por transfusión. Esta 
hipótesis, hasta hoy, parece ser ver-
dadera ya que no se ha comunicado 
ningún caso de SRAS-CoV-2 transmi-
tido por transfusión. 

Louis M. Katz investigador y aca-
démico de la Universidad de Iowa, 
afirma que si el SARS- Cov- 2 efecti-
vamente se disemina por vía hema-
tógena, presente algunos individuos 
asintomáticos o pre sintomáticos 
aparentemente infecciosos, debido 
a sus secreciones respiratorias y hu-
biesen donado sangre al inicio de la 
pandemia, ya se habrían identifica-
do casos de transmisión por trans-
fusión en pacientes transfundidos a 
escala mundial. 

Más aún, si consideramos la pre-
sencia de ácido ribonucleico viral 
(ARNemia) que está asociado gene-
ralmente con un curso de enferme-
dad más grave, ocurriría que la ma-
yoría de los individuos ARNémicos 
no estarían lo suficientemente sanos 
para donar sangre, lo que reduce 
aún más el riesgo teórico de transmi-
sión por transfusión. 

Las investigaciones epidemiológi-

transita entre proveer un stock que 
satisfaga la demanda de sangre y re-
chazar donantes en forma excesiva, 
bajo el supuesto riesgo teórico de 
transmisión del virus SARS CoV-2. 
Ante esta disyuntiva, actualmente, 
se puede indicar que la mejor evi-
dencia disponible sugiere que el ries-
go de transmisión de SARS-CoV-2 
por transfusión sigue siendo teórico 
y que no ha sido reportado un sólo 
caso de transmisión de un virus res-
piratorio por transfusión. Además, 
basados en la conocida y abundante 
evidencia del modo de transmisión 

¿Podemos seguir donando 
sangre en pandemia? 
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Hace un par de semanas, el MINE-
DUC dio a conocer los resultados del 
estudio “diagnóstico integral de 
aprendizaje” (DIA) realizado por la 
Agencia de Calidad de la Educación 
y que pretendía medir o más bien re-
copilar información respecto a los 
aprendizajes alcanzados por los es-
tudiantes chilenos en tiempos de 
pandemia. El instrumento se aplicó 
en 7 mil colegios y liceos del país con 
el propósito de evaluar contenidos 
en lenguaje y matemáticas, a lo que 
se agregó un cuestionario socioe-
mocional aplicado desde primero 
básico a cuarto medio. Los resulta-
dos son catastróficos. El Ministro 
habló de un “terremoto educacio-
nal”. Entre sexto básico a cuarto me-
dio los estudiantes no alcanzaron el 
60% de los contenidos necesarios 
en lenguaje y no superaron el 47% en 
matemática. Y en segundo medio 
los aprendizajes alcanzaron solo un 
27% de los contenidos del programa. 
Por su parte el cuestionario socioe-
mocional indicó que el 70% de los es-
tudiantes de básica y media recono-
ce tener dificultades para expresar 
sus emociones. De igual manera se 

tener más años de educación, sino 
que hay habilidades más generales 
que tienen que ver con entender un 
texto que me permiten obtener sabe-
res mayores”. O sea, es un tema de de-
sarrollo humano y económico de vi-
tal importancia para el futuro del 
país. Si bien en un informe posterior 
del 2018 la OCDE en otra medición 
daba una cifra del 53% en el déficit de 
comprensión lectora de los adultos 
en Chile, el problema sigue teniendo 
una enorme gravedad.

informó que 9 de cada 10 jóvenes de 
3° y 4° medio señalaron que el perio-
do en que no asistieron al colegio “los 
afectó profundamente en sus apren-
dizajes” y que el 45% de los niños, ni-
ñas y Adolescentes en situación de 
alta vulnerabilidad indicaron que 
les gustaría que los profesores les 
preguntaran como ha sido estar le-
jos de sus escuelas y liceos. 

¿Nos sorprenden realmente estos 
resultados? ¿De nuevo no lo vimos ve-
nir como dicen muchos? ¿O la pan-
demia sólo visibilizó este grave pro-
blema que se venía incubando hace 
tiempo? Ya en el año 2011 se prendie-
ron las alarmas. En el marco del se-
minario “Hacia una sociedad lectora” 
el entonces Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes, entregó los resul-
tados del Estudio de Comportamien-
to Lector que reveló que el 84% de la 
población chilena de todas las edades 
no comprende adecuadamente lo 

que lee. El estudio de Comportamien-
to Lector que fue realizado en conjun-
to con el Centro de Microdatos de la 
Universidad de Chile daba cuenta 
que “si entiendo lo que leo y soy capaz 
de desarrollar hipótesis a partir de 
eso, tengo un pensamiento crítico y 
soy capaz de obtener conclusiones, 
eso está asociado a un mayor nivel de 
salarios. Es decir, hay una formación 
de capital humano que importa y que 
genera mayores ingresos en las per-
sonas. Esto no se relaciona solo con 

De terremotos, libros,  
lecturas y tareas pendientes

Por un amplio margen Ro-
drigo Díaz Worner triunfó en 
la segunda vuelta de la elec-
ción de Gobernador Regional 
del Biobío. 

El independiente ex DC obtu-
vo el 71,4% de los votos, frente al 
28,6% que logró su contendora, 
la ex presidenta del Consejo Re-
gional, Flor Weisse (UDI). 

El ex intendente asumirá el 
nuevo cargo el próximo 14 de 
julio. 
 
Patricio Kuhn Artigues 
(@PatricioKuhn) 
Felicito a Rodrigo Díaz por ser 
el primer gobernador regional. 
Deseamos el mayor de los éxi-
tos en su nuevo cargo, en bene-
ficio de todos los habitantes de 
la Región. Agradezco a Flor 
Weisse su disposición y trabajo 
en todos los cargos y responsa-
bilidades que ha asumido en 
Biobío. 
 
Esteban Krause  
(@KrauseAlcalde) 
Felicidades al Gobernador 
electo por Biobío, Rodrigo 
Díaz. Mucho éxito estimado 
amigo y nuestra comuna te 
tendrá las puertas abiertas 
para todos los proyectos que 
queremos  realizar juntos. 
 
Eugenio Tironi  
(@eugeniotironi) 
Grandes Orrego y Díaz Wor-
ner, dos personas con genuina 
vocación de servicio público. 
 
Claudia Kriman Ch.  
(@ckrimanbiobio) 
En el Biobío era esperable que 
ganara Rodrigo Díaz la Gober-
nación, al igual que era imposi-
ble que Marlen Pérez le ganara 
a Álvaro Ortíz el municipio pen-
quista. Es la porfía de los parti-
dos políticos de derecha de lle-
var a los candidatos que “ellos 
piensan” que son los “mejores”. 
 
E. Van Rysselberghe  
(@vanrysselberghe) 
Muchas gracias a Flor Weisse 
por toda su entrega durante 
todo este tiempo. Felicitaciones 
a Rodrigo Díaz por su triunfo 
de hoy. Dios lo bendiga en su 
nuevo cargo como nuestro Go-
bernador Regional, y nos ayu-
de a todos a trabajar unidos 
por un Biobío cada día más 
próspero y justo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

S
egún el cronograma establecido, el 14 de 
julio asumirán los gobernadores y gober-
nadoras electas. En Biobío, Rodrigo Díaz 
Worner será la primera persona en asumir 
este cargo público, con la pionera respon-
sabilidad de implementar y consolidar la 

nueva institucionalidad regional.  
Los desafíos son grandes, pero también inspirado-

res. La nueva autoridad política llega a su cargo en me-
dio a una crisis sanitaria mundial, con recortes de pre-
supuestos, cierto grado  de incertidumbre respecto a 
las atribuciones del gobernador, y una frontera poco 
precisa de división de competencias con el delegado 
presidencial. Las indefiniciones sobre las facultades de 
cada autoridad ha reforzado la percepción de que la 
normativa actual no deja suficientemente estableci-
do el fortalecimiento de los gobiernos regionales. Pro-
bablemente la nueva autoridad deberá trabajar en con-
diciones de extrema centralización de nuestro país, es-
cenario que resta fuerza y capacidad de gestión de los 
líderes regionales. 

La falta de definiciones y otros problemas, sin embar-
go, no deben comprometer lo que ya es una conquista 
de la regiones en pro de acelerar el proceso de descen-
tralización política. Las 16 regiones del país han elegi-
do autoridades desde y para las regiones. 

Biobío puede más

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Presidenciales 
  
Señora Directora: 

Es increíble escuchar como al-
gunos precandidatos a la Presi-
dencia de la República ya se arro-
jan el triunfo en las primarias de 
sus respectivos sectores, sin que ni 
siquiera se haya iniciado el periodo 
legal de campaña. 

En mi opinión, ello habla muy 
mal del fair play y la humildad ne-
cesaria que se requiere en este tipo 
de contiendas. La arrogancia no 
suele ser una buena consejera y, en 
ocasiones, el porrazo puede doler 
muchos más.  

 
Rocío Martínez Labra.  
 
Mejorar la parrilla 
  
Señora Directora: 

Un consejo para todos los que 
están desesperados por la baja 
participación de votantes en las 
elecciones y, que sin pensarlo mu-
cho, lo primero que se les ocurre es 
revivir el voto obligatorio. 

Muy simple, mejoren la oferta 
de la parrilla de candidatos para 
presidente, diputados, senadores, 
alcaldes, gobernadores, con un 
exigente proceso previo de selec-

ción para los que quieran postu-
lar, para que demuestren lo que 
saben y lo que no saben, para ejer-
cer los cargos a que postulan, algo 
muy similar, a los procesos  que 
deben superar, todas las chilenas 
y todos los chilenos cuando pos-
tulan a un trabajo.  

Además dejen para el recuerdo, 
como una anécdota del pasado, a 
los batallones de asesores, que hoy 
apuntalan a los candidatos elegi-
dos, que llegan muy deficitarios en 
conocimientos a cumplir los car-
gos para los que fueron elegidos. 

A mejorar la parrilla de candida-
tos, más calidad y menos cantidad. 
 
Luis Enrique Soler Milla. 
 
Participación 
  
Señora Directora: 

Este domingo 13 se celebró un 
hito en la historia regional en 
gran parte del país. Los ciudada-
nos pudimos escoger a través del 
voto a las y los gobernadores que 
encabezarán los proyectos loca-
les, dejando atrás la designación 
por parte del Ejecutivo que du-
rante décadas nos acompañó. A 
pesar de lo decisivo de la instan-
cia, la participación en el balojate 

no fue la óptima. En el Biobío la 
cifra de participación no alcanzó 
las expectativas deseadas, lo que 
no quita mérito al hito regionalis-
ta. Es deber de las autoridades 
generar una mayor convocatoria, 
invitar a la ciudadanía, cautivarla 
y hacerla parte de las propuestas 
y procesos que darán vida a re-
giones más empoderadas, más 
independientes, que por tanto 
tiempo esperamos. El futuro será 
desde las regiones y juntos lo 
construiremos.  

 
Jaime Monjes Farías 
Concejal electo de Concepción. 
 
Copa América  
  
Señora Directora: 

Y partió la Copa América. Se 
empezó a jugar y en solo segundos, 
nos olvidamos de las críticas ini-
ciales al país con peor manejo de la 
pandemia del continente y de las 
amenazas de las estrellas de no 
participar de la cita continental. A 
fin de cuentas, los grandes intere-
ses, muchos de ellos disfrazados, 
siempre pueden más. Y, ojo, el pro-
blema no es el fútbol. Lamentable. 
 
Marcelo Carrasco Muñoz.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La nueva autoridad regional, claro está, necesitará del 
apoyo de todas y todos para impulsar la Región del Bio-
bío. No para armarla a base de rogativas e intercambios, 
sino gestionarla  con la fuerza de una región que se me-
rece mucho más.  

Así fue en el pasado, por ejemplo, con el empujón ne-
cesario para construir un ferrocarril para la capital re-
gional, y también para la creación y desarrollo de la 
Universidad de Concepción. Mismo ímpetu que se ne-
cesita para abordar una región con gran potencial, con 
inmenso desarrollo logístico y vial, con capital humano 
que incluso se exporta por falta de oportunidades loca-
les, con más de 100 mil empresas de todos los tamaños, 
y recursos naturales invidiables.  

Los desafíos son grandes, pero el horizonte es promi-
sorio, y debería alentar tanto a los actores de la política, 
como a la ciudadanía, académicos, empresarios, depor-
tistas, artistas y agentes sociales a no perderle fe a una 
región que tiene aún mucho que mostrar.

Los desafíos son grandes, pero 

también inspiradores. La nueva 

autoridad regional, claro está, 

necesitará del apoyo de todas y 

todos para impulsar la Región del 

Biobío. 

¡
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ASUMIRÁ EL 14 DE JULIO

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Como el mejor regalo de cum-
pleaños, recibió Rodrigo Díaz su 
triunfo en la elección de gobernado-
res regionales. 

Quien se desempeñó como in-
tendente durante la segunda admi-
nistración de la ex presidenta Mi-
chelle Bachelet alcanzó 127.692 vo-
tos (71,36%) contra los 51.248 
sufragios (28,64%) que logró la pos-
tulante Flor Weisse (UDI). 

Al conocer los primeros conteos 
que le otorgaron un triunfo holgado, 
las celebraciones en su comando se 
desataron. Abrazos, festejos y alga-
rabía, además de los apoyos de los 
partidos que se sumaron a en esta 
segunda vuelta, fueron la tónica. 

Díaz indicó que “se trata de una 
victoria bien lograda, con la segun-
da votación porcentual a nivel na-
cional, e hicimos una apuesta por el 
camino difícil. Pude ser candidato 
por cualquier partido político y sien-
do independiente logré reducir algu-
nas brechas. Ahora trataremos de 
reducir las brechas con Santiago”. 

La nueva autoridad agregó que “el 
centralismo le hace daño al país y 
eso hace que las respuestas sean 
tardías y parciales, la gente de nues-
tra zona necesita respuesta y el de-
legado presidencial es inoficiosa y 
no cuenta con recursos”. 

Su contendora, Flor Weisse, se-
ñaló que “trabajamos para lograr 
una mayor adhesión y acá no po-
demos hacer un mea culpa, ya que 
las personas no respondieron. 
Hubo una candidatura que logró 
mayor confianza en la ciudadanía, 
ahora logramos un alza del 10% y 
eso es un avance”. 

 
Equipo 

Una de las situaciones que debe-
rá definir Díaz en las próximas se-
manas será su equipo de trabajo, en-
tre ellos a los jefes de División. Ex-
plicó que “me tocará armar equipos 
de funcionarios de confianza para 
trabajar lo que corresponda desde 
el 14 de julio, espero juntarme con 
el intendente en los próximos días 

Rodrigo Díaz será el 
primer gobernador 
regional del Biobío

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Exintendente superó por más de 70 mil votos a Flor Weisse en 
unos comicios marcados por la baja participación. A las 
urnas llegó sólo el 13,68% de los habilitados para sufragar.

y que me entregue los antecedentes, 
y todos los funcionarios de confian-
za, como corresponde a toda de-
mocracia, presenten su renuncia 
con fecha 13 de julio”. 

Desde el PS, uno de los partidos 
que apoyó a Díaz en este balotage, 
Patricio Fierro dijo que “hemos in-
tercambiado ideas y esperamos un 
trabajo fraterno con todos, que con-
forme un equipo con los mejores, 
más allá de un cupo. Tenemos bue-
nos nombres y lo pondremos a dis-
posición”.  

 
Escasa participación 

Una de las cifras negras que dejo 
estos comicios es la escasa partici-
pación en las urnas. A ellas llegaron 
solo 182.436 personas, el 13,68% del 
1.333.847 de ciudadanos habilita-
dos para sufragar. “Con ese porcen-

de la votación alcanzó 
Rodrigo Díaz. Lo anterior 
equivale a poco más de 127 
mil sufragios.

por ciento
71,36

Será una de las prioridades 
que tendrá el nuevo 
gobernador, entre ellos, los 
jefes de división.

Conformar 
equipos

CHILE DECIDE 2021
DÍAZ ESPERÓ LOS 
RESULTADOS junto a su familia y 
al momento de la celebración se 
sumaron adherentes.
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LAS PIZARRAS DURANTE el conteo de votos en los distintos locales de votación mostraron 
una imagen similar. Un holgado resultado a favor de Rodrigo Díaz.

taje definitivamente no podemos 
hablar que eso es lo que piensa la 
gente de la Región”, dijo Weisse. 

Díaz, en tanto, respondió que “no 
tengo ningún problema con la legi-
timidad, tenemos un sistema que 
nos otorga la libertad para sufragar, 
estamos al frente de una institución 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FLOR WEISSE ESPERÓ los resultados de estas elecciones en compañía de su equipo político 
más cercano, encabezado por los diputados Iván Norambuena y Sergio Bobadilla.

gión, por lo que su actitud deja 
bastante que desear. Toda actitud 
descentralizadora se va por la bor-
da, acá se debe tener consecuencia 
con lo que se dice”. 

que es desconocida, además que el 
Servicio Electoral no hizo difusión 
de este cargo que es relevante”. 

Entre quienes no concurrieron a 
las urnas, estuvieron los senadores, 
Jacqueline van Rysselberghe (UDI), 
en cuarentena tras volver al país de 
un polémico viaje a Arabia Saudita; 

y Alejandro Navarro (PRO), quien se 
encuentra en México. 

El diputado Gastón Saavedra 
dijo que “cuando se tienen activi-
dades de liderazgo se deben ejer-
cer, ellos son referentes públicos y 
debieron cumplir este compromi-
so con la democracia y con su re-
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RESULTADO OFICIAL DEL SERVEL 

Electos en los  
comicios de 15/16 de mayo:  
Valparaíso: Rodrigo Mundaca 
Aysén: Andréa Macias 
Magallanes: Jorge Flies

Así quedó el mapa político en cada 
región con las autoridades electas

14.971 votos 

42,34%

Arica y Parinacota

Enrique Segundo 
Lee Flores (IND)

20.385  votos 

57,66%

Jorge Díaz  
Ibarra (DC)

16.252 votos 

27,97%

Antofagasta (al 99,93% de las mesas escrutadas)

Marco Antonio 
Díaz Muñoz (RN)

41.863 votos 

72,03%

Ricardo Heriberto 
Díaz Cortés (IND)

40.238 votos 

38,04%

Coquimbo

M. Antonio Sulantay 
Olivares (UDI)

65.550 votos 

61,96%

Krist Naranjo 
Peñaloza (IND)

49.617 votos 

42,34%

O’Higgins (al 99,96% de las mesas escrutadas)

Eduardo Cornejo 
Lagos (UDI)

67.576 votos 

57,66%

Pablo Silva 
Amaya (PS)

32.324 votos 

47,05%

Ñuble

Jezer Sepúlveda 
Domínguez (UDI)

36.372 votos 

52,95%

Óscar Crisóstomo 
Llanos (PS)29.915 votos 

40,82%

Los Ríos

María José Gatica 
Bertín (RN)

43.370 votos 

59,18%

Luis Cuvertino 
Gómez (PS)

19.629 votos 

57,02%

Tarapacá

J. Miguel Carvajal 
Gallardo (Comunes)

14.793 votos 

42,98%

Marco Antonio 
Pérez Barría (IND)

12.039 votos 

40,61%

Atacama

Carlo Pezo Correa 
(IND)

17.604  votos 

59,39%

Miguel Vargas 
Correa (IND)

704.227  votos 

47,29%

Metropolitana (al 99,99% de las mesas escrutadas)

Karina Loretta Oliva 
Pérez (Comunes)

785.023 votos 

52,71%

Claudio Orrego 
Larraín (DC)

68.261 votos 

57,32%

Maule

Cristina Bravo 
Castro (DC)

50.832 votos 

42,68%

Francisco Pulgar 
Castillo (IND)

51.248 votos 

28,64%

Biobío

Flor Weisse Novoa 
(UDI)

127.692 votos 

71,36%

Rodrigo Díaz 
Worner (IND)

70.804 votos 

58,21%

Araucanía

Luciano Rivas 
Stepke (IND)

50.840 votos 

41,79%

Eugenio Tuma 
Zedan (PPD)

34.844 votos 

37,60%

Los Lagos

Ricardo Kuschel 
Silva (RN)

57.821 votos 

62,40%

Patricio Vallespín 
López (DC)

CHILE DECIDE 2021
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será una de los roles 
que tendrá que cumplir 
el futuro gobernador 
regional.

La presidencia 
del Core

Aún no se define quien 
será el delegado, pero 
se especula que sea el 
intendente en ejercicio.

Decisión del 
Jefe de Estado

LLAMADO A CONCURSO PÚBLICO DE ANTECEDENTES

ILUSTRE MUNICIPALIDAD 
DE LOS ÁLAMOS

Requisitos generales establecidos en la Ley N° 18.883, Estatuto Administrativo para 
funcionarios Municipales, Ley N° 19.280, en las normas específicas para cada cargo, DFL. 
192-19321, Ley N° 18.575 y Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades.

Bases: Disponibles físicamente en oficina de Personal del Municipio y pagina web: 
http://www.munilosalamos.cl  a contar del día 14 de junio de 2021. 

Recepción de antecedentes: El plazo de recepción de antecedentes será hasta las 
13:30 horas, del día 25 de junio de 2021, de manera física y en sobre cerrado en oficina 
de partes del municipio, ubicado en calle Libertad 300, Los Álamos. 

Consultas: En Oficina de Personal del Municipio, Libertad N° 300, Los Álamos o vía 
telefónica al siguiente número: 41-226102 o al correo electrónico 
of.personal@municipalidadlosalamos.cl 

Resolución del Concurso: El concurso será resuelto a más tardar el día 06 de julio de 
2021. 

La Municipalidad de Los Álamos llama a concurso público de antecedentes para proveer 
en calidad de titular los siguientes cargos:

PABLO VEGAS VERDUGO
ALCALDE

N° de cargos  Planta  Grado  Cargo o Destinación  
01 Profesional  8° Secretario abogado Juzgado Policía Local   

Gobernador v/s delegado, la nueva 
fórmula de administración regional

EL PRÓXIMO 14 DE JULIO ASUMEN LAS NUEVAS AUTORIDADES

La elección de ayer inició el 
camino a importantes cam-
bios a la administraciones de 
las regiones. A partir del 14 de 
julio, cuando asuma el recién 
electo gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, no lo hará solo. 
También, habrá otra figura 
designada por el Presidente 
de la República: el delegado 
presidencial. 

Bajo este nuevo escenario, 
lo que hoy se conoce como in-
tendente ya no existirá, tam-
poco habrá gobernadores 
provinciales, quienes serán 
reemplazados por delegados 
provinciales presidenciales, 
exceptuando la provincia de 
Concepción. Así ocurrirá en 
todas las capitales regionales. 

Pero, ¿cómo diferenciar al 
gobernador del delegado? 
¿Cuáles serán las atribucio-
nes que cada uno tendrá? 
Aunque aún se discuten dos 
proyectos en el Congreso, 
que debería entregar mayo-
res atribuciones y competen-
cias financieras a los gober-
nadores, ya existe un piso. La 
autoridad electa por voto po-
pular (que se mantendrá cua-
tro años en el cargo, con la 
posibilidad de ser reelecto 
una vez), presidirá en Conse-
jo Regional (Core) y, como tal, 
cumplirá con todas las fun-
ciones que son parte de ese 
cargo, como someter “las po-
líticas, estrategias y proyectos 
de planes regionales de desa-
rrollo y sus modificaciones”, 
así como “el proyecto de pre-
supuesto” del Gobierno Re-
gional (Gore). 

Además, le corresponderá 
“la coordinación, supervigile-
nacia o fiscalización de los 
servicios púbicos que depen-
den o se relacionan con el 
Gore”. 

Junto con nombrar y remo-
ver funcionarios de confian-
za, podrá “promulgar, previo 
acuerdo del Core, el plan de 
ordenamiento territorial, los 
planes reguladores metropo-
litanos e intercomunales, co-
munales y seccionales”. 

En el caso del delegado pre-
sidencial, como su nombre 
lo dice será el representante 

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

¿Qué atribuciones tendrán las 
nuevas autoridades? Aunque aún 
se discuten dos proyectos en el 
Congreso, uno financiero y otro 
de competencias, ya existe un 
piso. Aquí los detalles.

del Jefe de Estado en cada te-
rritorio. “Le corresponderá la 
coordinación, supervigilan-
cia o fiscalización de los ser-
vicios públicos creados por 
ley para el cumplimiento de 
las funciones administrati-
vas que operen en la región, 
que dependan o se relacio-
nen con el Presidente a través 
de un ministerio, entre otras 
funciones establecidas en la 
Ley Orgánica Constitucional 
de Gobierno y Administra-
ción Regional”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA DE las atribuciones que tendrá el flamante primer gobernador 
regional, será presidir el Consejo Regional.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL ACTUAL intendente, Patricio Kuhn (UDI), es quien se vislumbra como 
eventual delegado presidencial.

CHILE DECIDE 2021



8 Diario Concepción Lunes 14 de junio de 2021

CHILE DECIDE 2021

Lo que aún está pendiente de cara 
a la asunción del próximo 14 de julio

LA CASA DEL GOBERNADOR Y LAS LEYES QUE SE DISCUTEN EN EL CONGRESO

Cuando se promulgó el 
proyecto de fortalecimiento 
de las regiones que estable-
ce, entre otras cosas, la elec-
ción universal de los gober-
nadores regionales, queda-
ron temas pendientes, como 
la entidad encargada de di-
rimir eventuales controver-
sias al momento de solici-
tar desde regiones una de-
terminada competencia al 
gobierno central. 

Así nació la ley corta, que 
además buscaba fortalecer 
aún más lo gobiernos regio-
nales. El proyecto ya fue apro-
bada por el Senado y maña-
na martes iniciará su discu-
sión en la comisión de 
Gobierno de la Cámara. 

La iniciativa no estuvo aje-
na a la polémica, particular-
mente, por el denominado 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cuando la nueva autoridad regional asuma el cargo, es probable que aún no haya promulgación de la 
denominada ley corta y, menos, la de descentralización financiera. Otro tema es la ocupación del cuarto 
piso del edificio del Gore. Hasta ahora, la ventaja es del delegado presidencial.

“silencio administrativo”.  
Ello alude a la falta de res-

puesta desde el gobierno 
central, cuando desde re-
giones se solicita alguna de-
terminada competencia a 
un ente del Estado (ministe-
rio o servicio).  

En la discusión legislati-
va se estableció que en caso 
de no tener respuesta de las 
autoridades en Santiago, y 
mientras esta circunstancia 
sea debidamente represen-
tada por el respectivo go-
bierno regional al Comité In-
terministerial de Descentra-
lización, “se procederá a 
rechazar expresamente la 
solicitud de transferencia de 
competencias mediante un 
decreto firmado por el mi-
nistro del Interior”. 

Pero, como está dicho, aún 
falta el debate en la Cámara 
de Diputados.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE  FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las atribuciones avanzan  
a la Cámara de Diputados

Una de las patas de la 
mesa para contribuir al 
desarrollo de las regiones 
tiene que ver con los re-
cursos. De hecho, duran-
te la discusión que esta-
bleció la elección de los 
gobernadores se aludió 
siempre ha traspaso de 
competencias y un pro-
yecto rentas regionales. 

En el último, se hablaba 
particularmente de im-
puestos. No obstante, la 
actual administración 
presentó una iniciativa de 
descentralización finan-
ciera que, en opinión de 
sus críticos, solo reordena 
lo ya existente. Por ejem-
plo, en el caso del Fondo 
Nacional de Desarrollo 
Regional, los montos asig-
nados a emergencia no se-
rán parte de este ítem. 

También establece pre-

cisiones sobre los montos 
de dineros que serán asig-
nados cada territorio. 

También crea dos fon-
dos: de equidad interre-
gional y de apoyo a la 
contingencia regional. 

La iniciativa ya tuvo su 
primera discusión en ge-
neral en el Senado, donde 
se aprobó a mediados de 
marzo por 26 votos a fa-
vor, 4 en contra y 5 abs-
tenciones. En la ocasión, 
el representante del Bio-
bío, Alejandro Navarro 
(PRO), manifestó que la 
iniciativa solo fortalecía a 
la Dirección de Presu-
puestos (Dipres) del mi-
nisterio de Hacienda. 

Actualmente el proyec-
to sigue en el Senado, en 
la comisión de Hacienda, 
aunque sin mayores 
avances.

El proyecto que reemplazó 
al de rentas regionales

La ocupación del cuarto 
piso del edificio del Gobierno 
Regional (Gore) por parte del 
delegado presidencial, en 
desmedro del gobernador re-
gional, es uno de los temas 
que ha marcado la pauta del 
último mes, no solo en la Re-
gión, sino en el país. Y es que 
son varias las regiones, don-
de llegó esta instrucción des-
de el ministerio del Interior. 

En Biobío el rechazo a la 
medida ha sido encabezada 
por el Consejo Regional 
(Core) y la Asociación de Fun-
cionarios del Gobierno Re-
gional, y los argumentos van 
desde temas domésticos ( fal-
ta de espacio), hasta norma-
tivos, pues según la Ley Orgá-
nica Constitucional de Go-
biernos y Administración 
Regional ubica al goberna-
dor y al Core en la administra-
ción superior de la región. 

Como sea, hasta ahora 
parece imponerse, contra-
dictoriamente, una visión 
centralista, luego que el in-
tendente del Biobío, Patricio 
Kuhn, solicitará el traspaso 
del comodato desde el Ser-
viu (dueño de los terrenos 
donde se emplaza el edifi-
cio) a Interior.  

Desde el Core, su presiden-
te, Patricio Lara, ha dicho que 
no todo está dicho, que no es 
partidario de leyes de amarre 
y que es un tema a conversar 
con el gobernador electo. 

También está pendiente 
el futuro de las dependen-
cias de la actual goberna-
ción provincial de Concep-
ción, que inicialmente iba a 
ser ocupado por el delegado 
presidencial. 

El futuro del edificio del Gore  
y la gobernación penquista
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C o n -
c e p -
c i ó n  

apun-
ta a 

que el goberna-
dor regional no 
tendrá más 
atribuciones 
en materia 
e c o n ó m i c a  
que el anti-
guo inten-
dente, por 
lo que su 

Gobernador regional: expectativas  
y desafíos económicos del cargo

ECONOMISTAS DE CORBIOBIO Y LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN REPASAN LAS PRIORIDADES MÁS RELEVANTES

Economistas regionales esti-
man que la prioridad del nuevo 
gobernador debería ser la crea-
ción de empleo, la recuperación 
del crecimiento y el trabajo con-
junto entre la academia, el sector 
público y el privado. 

Desde el punto de vista adminis-
trativo, hay que recordar que Cor-
biobio pidió apoyo parlamentario 
para sacar adelante indicaciones 
enviadas al Congreso que 
otorgan mayores facultades 
y presupuesto al cargo de 
gobernador, dada la actual 
carencia de atribuciones.  

 
Expectativas 

Francisco Gatica, 
economista del Ob-
servatorio de Cor-
biobio y académi-
co de la Universi-
dad del Bío-Bío, 
identifica algunas prio-
ridades económicas 
para la Región. 

“Es fundamental 
asegurar una in-
fraestructura que 
compatibilice el de-
sarrollo productivo y 
la dimensión urbana. 
No podemos ser una re-
gión competitiva y genera-
dora de empleo de calidad si 
no aseguramos espacios y co-
nectividad”, señala Gatica. 

En segundo lugar, comenta 
que debería haber un fuerte es-
tímulo a la innovación y el em-
prendimiento. “La Región po-
see un polo universitario y tie-
ne una plataforma de 

servicios que se debe acti-
var en forma sinér-

gica. Conectar 
las universida-

des y los servi-
cios con las empresas re-
gionales para crear nuevos 
productos y mejorar proce-
sos”, añade.  

Finalmente, estima que se debe 
estimular la recalificación de la 
mano de obra, en especial en el 
contexto de la creciente digitali-
zación de la economía. 

 
Más atribuciones 

Por su parte, Claudio Parés, 
economista de la Universidad de 

Hay coincidencia en la necesidad de más facultades y 
presupuesto para concretar una agenda económica 

priorizada en el territorio, creando empleo, 
innovando e integrando la academia, el sector 

público y el privado.

rol es bastante li-
mitado. 

“Más allá de co-
ordinar esfuerzos, 
ni siquiera es supe-
rior jerárquico de 
los Secretarios Re-
gionales Ministeria-
les (seremis), con lo 
que su función tie-
ne más caracterís-
ticas de articula-
dor entre agentes 
que de autoridad 
en el sentido de 

toma de decisio-
nes”, expone 

Parés. 
A g r e g a  
que de-
b e r í a -

mos es-

perar un li-
derazgo ba-
sado en un proyecto 
que convenza a todos 
de sumarse a un plan 
colectivo más que una 
autoridad que imponga 
sus términos.  

En este sentido, “el gobernador 
regional no es un actor relevan-
te por definición del cargo sino 
que podría jugar un rol de esa 
naturaleza en la medida que es 
capaz de negociar y articular vo-
luntades del mundo público y 
privado. Sin embargo, hay que 
decir que sus atribuciones (aun-
que aún no están definidas) serán 
limitadas”, indica el economista 
de la UdeC. 

A la vez advierte que Chile si-
gue siendo un país unitario y las 

finanzas públicas se manejan 
centralizadamente para contro-
lar la deuda pública. Por lo que 
“mientras no se cambie la Cons-
titución en otro sentido, no vamos 
a tener autoridades regionales 
demasiado poderosas en lo eco-
nómico”, concluye.  

Con todo, pese a ser un esfuer-
zo por lograr una mayor descen-
tralización, el cargo de goberna-
dor regional adolece aún de limi-
taciones para ser un cambio 
efectivo.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHILE DECIDE 2021

ANDRÉS OREÑA P.
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Así fue la jornada: 
Pocos votantes y  
el ejemplo de los 
adultos mayores

CONCURRENCIA A LAS URNAS FUE MENOR QUE EN MAYO 

En un día lluvioso, los mismos de siempre no 
escatimaron en esfuerzos para sufragar. Las salas 
vacías fueron la tónica en un domingo que será 
recordado por esta primera definición regional.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Citase a Asamblea ordinaria de Socios, de la Corporación 
Regional de Desarrollo, Emprendimiento e Innovación para 
la Competitividad de la Región del Biobío, para el Jueves 
24 de junio de 2021 desde las 19:30 horas, a través de 
plataforma virtual zoom, se enviará a cada integrante el 
enlace de acceso. 

Tabla:
1. Aprobación acta anterior de asamblea extraordinaria de 
socios.
2. Informe financiero al 31 de diciembre de 2020.
3. Presentación memoria anual año 2020.
4. Sancionar propuesta cuota social.
5. Elección comisión revisora de cuentas.
6. Varios.

PATRICIO KUHN ARTIGUES
Presidente

Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e
Innovación para la Competitividad de la Región del Biobío

CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO, 
EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN PARA LA 
COMPETITIVIDAD DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

CHILE DECIDE 2021

Lo que espera la cultura local de 
la figura del gobernador regional

VOCES DE DIFERENTES DISCIPLINAS DIERON SU VISIÓN

Si bien la figura del goberna-
dor regional tiene atribucio-
nes que aún están por definir-
se en su totalidad, lo cierto es 
que en todos los ámbitos hay 
expectación con la tarea que 
pueda desarrollar. Voces de di-
ferentes disciplinas dieron a 
conocer qué esperan de la la-
bor de esta autoridad.  

Rodrigo Burgos, director de 
la Galería de los Ocho, comen-
tó que “sobre el rol del gober-
nador regional en el ámbito 
cultural, esperamos que pro-
ponga políticas y estrategias 
culturales vinculantes, desde el 
punto de vista identitario terri-
torial, de la geografía cultural 
y social , de cada ciudad. Ello 
por medio de la propuesta de 
proyectos (y su financiamien-
to), que genere una acción de-
cidida a la creación de un cir-
cuito cultural transversal de 
las artes, tanto en sus ámbitos 
formativos, de difusión, de ac-
cesibilidad, de infraestructu-
ra, de inclusión, de nuevos me-
dios, etc. En resumen, que dé 
origen a un circuito cultural 
identitario regional”. 

Andrea Briano, del centro 
Calaucalis, indicó que “debe 
ser una persona informada, 
que conozca en profundidad el 
entorno artístico-cultural de 
nuestro territorio. En ese sen-
tido, concederle el lugar de im-
portancia que tiene y ofrecer-
le las condiciones para su de-
sarrollo, garantizar espacios y 
que tengan la prioridad de 
apertura como pasa con los 
entornos comerciales”.  

Además, añadió que “es rele-
vante que la cultura y las artes 
se considere como un espacio 
de desarrollo espiritual de la 
ciudadanía, y que se entienda 
al artista, a los cultores de las 
artes como trabajadores con 
derechos laborales, y que se fo-
mente y defienda eso”. 

 
Identidad y comprensión 

Pablo Gaete, director de 
Balmaceda Arte Joven, ase-
guró que “respecto a la figura 
del gobernador en el ámbito 
cultural existe harto consen-
so en que no tiene muchas 
facultades. De todas mane-
ras, se valora mucho este pri-
mer paso de acentuar la re-
gionalización y descentrali-
zación del país. En la medida 
que avance esta instituciona-
lidad, y también en el proce-
so constituyente, soy optimis-
ta que la diversidad cultural 
de los territorios se verá más 
acentuada, habrá una mayor 
visibilidad, algo en que la cul-

Representantes de varios ámbitos aseguraron que esperan que su figura ayude a 
generar políticas que permitan avanzar en el desarrollo global en Biobío. Además, que 
es necesario avanzar en la identidad cultural local y también en temas relacionados a 
la infraestructura y la condición laboral de quienes trabajan en el mundo del arte. 

de espectáculos, y nunca ha 
habido una comprensión de 
ellos como construcción de 
comunidad, siendo que todos 
los estamentos sociales debe-
rían tener súper involucrados 
esa otra variable, para enten-
der todos los procesos socia-
les en general. Desde las jun-
tas de vecinos, organizacio-
nes barriales, no solamente 
entenderlo desde los espacios 
profesionalizantes de la cultu-
ra y el arte sino más bien com-
prendiéndola -a la cultura- 
como un proceso de construc-
ción de identidad. Siempre ha 
existido esa falta de visión de 
esos procesos, pero por sobre 
todo hay un desentendimien-
to de esta mirada. Ojalá que 
con esta nueva autoridad eso 
cambie en algo”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

tura puede ayudar mucho”. 
En ese sentido, Gaete agre-

gó que “en la medida que va-
yan incorporando más facul-
tades, más recursos, se pue-
den destacar proyectos 
regionales importantes. Acá 
en Concepción, por ejemplo, 
está pendiente la instalación 
de una biblioteca regional, de 
un archivo que hace tiempo se 
viene conversando. Sería bue-
no poder apurar eso. Pero sé 
que es un proceso paulatino, 
donde hay que afirmarse en el 
cargo y así se puedan impul-
sar iniciativas culturales sos-
tenibles en el tiempo”. 

Natascha de Cortillas, ar-
tista visual, performer, direc-
tora de la Revista Alzaprima y 
docente UdeC, indicó que 
“desde el punto coyuntural, de 
la pandemia, obviamente ha 
habido una falta de asisten-
cia formal con respecto al 

mundo de la cultura en gene-
ral. Y si a eso se suma las regio-
nes donde hay una precaria 
institucionalidad cultural, en 
el sentido de espacios, circula-
ción, de escena, peor. Se nota 
una fragilidad de la cultura, 
ha habido asistencias por par-
te del Ministerio y también fo-
calizadas en algunas institu-
ciones, pero en realidad ha ha-
bido un desentendimiento de 
comprender esta precariza-
ción del mundo del arte y que, 
por lo tanto, ha quedado súper 
abandonado. Ahí hay todo un 
tema que debería hacer hinca-
pié esta nueva autoridad”.  

Además, destacó que “y a 
modo general, basta de no 
comprender los procesos cul-
turales como parte de la cons-
trucción de una comunidad. 
Por lo general, los procesos 
culturales siempre han sido 
anclados más bien a espacios 

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOMENTAR EL ejercicio físico en 
niños debería ser otra prioridad. 

DESAFÍOS Y METAS PARA LA NUEVA AUTORIDAD REGIONAL

A nivel deportivo, también hay 
expectativas por la labor que cum-
plirá el nuevo gobernador regional. 
Voces de diferentes disciplinas le 
ponen tareas y desafíos en varios 
campos y materias.  

Evelyn Bastidas, entrenadora y 
jugadora de hockey, indicó que “es 
un cargo de suma importancia 
para el buen desarrollo de nuestra 
Región, ya que en sus manos está 
formular políticas públicas que 
beneficien a todos los ciudada-
nos. En el caso del deporte, lo pri-
mero que espero, es que los pues-
tos públicos sean administrados 
por profesionales competentes y 
especialistas en el área, que no 
pase que llegue gente por intere-
ses políticos”. 

Además, indicó que “es impor-
tante contar con más presupuesto 
para promover el deporte y la acti-
vidad física. Ojo que acá no se tra-
ta solo de infraestructura, ya que 
podemos ver canchas y espacios 
deportivos en el completo aban-
dono, es por esta razón que debe-
mos educar a la ciudadanía y que 
los proyectos deportivos sean diri-
gidos y supervisados por profesio-
nales idóneos, para que los recur-
sos lleguen a manos correcta y sean 
bien utilizados. Hoy el gobernador 
regional debe mirar la actividad fí-
sica y el deporte como un bien na-
cional, por todos los beneficios que 
esto conlleva. Importante acá tra-
bajar directamente con la seremi 
de educación, para lograr un cam-
bio en nuestras futuras generacio-
nes.  El deporte es fundamental en 
el desarrollo humano y hoy conta-
mos con deportistas en todas las 
disciplinas que necesitan apoyo 
para avanzar”. 

Raúl Umaña, entrenador de ba-
lonmano, aseguró que “indepen-
diente de su tendencia, hay que de-
searle el mejor de los éxitos. Ojalá 
que pueda instalar fuerte, contun-
dente, en el ámbito deportivo, tanto 
en lo social, recreativo y competiti-
vo. Hoy la principal carencia está en 
infraestructura, y quien esté en el 
cargo debe tenerlo presente”. 

En ese sentido, agregó que “el Po-
lideportivo es muy importante, 
pero además buscar otras instan-
cias, otras comunas para llevar a 
cabo proyectos de infraestructura. 
Cuando hay espacios para hacer 
deporte se beneficia a toda la co-
munidad. Si las personas tienen a 
su disposición canchas, materiales 
y otros elementos para practicar 
deporte, quién no se motiva en ha-
cer ejercicio. Si hay infraestructura 
que esté para la gente es muy bue-
no. Hoy, el IND tiene varios progra-
mas andando, y lo que falta es con-
tar con espacios adecuados. Ade-
más, vincularse con asociaciones 
deportivas y posicionar a la Región 

Infraestructura y 
más programas: lo 
que pide el deporte

FOTO: RENDER

Sacar adelante el anhelado Polideportivo del Biobío, y 
generar otros espacios, piden voces locales. Además, que se 
incentive la práctica deportiva a todo nivel.

como alternativa para hacer even-
tos internacionales y que no se 
piense sólo en Santiago”. 

Además, Umaña añadió que “uno 
sabe que sacar adelante proyectos 
como el Polideportivo es complejo. 
Viene de años, han pasado muchas 
autoridades y no se consigue, pero 
hay que seguir dando la batalla y 
esta nueva autoridad puede apo-
yar ese proceso”.  

Jaime Urrutia, entrenador de bás-
quetbol del Colegio san Ignacio, co-
mentó que “todos tenemos altas ex-
pectativas. No hace mucho se hicie-
ron reuniones con gente del IND 
por el tema del Polideportivo, y esta 
nueva autoridad, desde el Gore, oja-
lá impulse el deporte de la Región. 
Para la cantidad de habitantes que 
tenemos, no contamos con una fi-
guración acorde a nivel nacional, y 
podría fortalecer y apoyar las polí-
ticas y proyectos que permitan 
avanzar en ese sentido”. 

Al respecto, añadió que “estoy es-
peranzado que tenga empatía con 
el mundo deportivo y no sólo a ni-
vel escolar, sino también de clubes 
y asociaciones. En el Gore falta al-
guien que respalde a las institucio-
nes en la más amplia diversidad, no 
sólo a quienes tienen cercanía con 
algunas autoridades. Ojalá que este 
nuevo cargo pueda afianzar y con-
solidar ese apoyo al deporte, y como 
decía antes que sea algo transversal, 
donde todos los actores se sientan 
incluidos y escuchados”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EL POLIDEPORTIVO es un sueño 
que lleva décadas esperando la 

comunidad deportiva.

CHILE DECIDE 2021



Diario Concepción Lunes 14 de junio de 2021 13

PEDRO RUBILAR, FUTBOLISTA DE ADICPA

N
o hay ‘zurdo 
malo’ reza uno 
de los adagios 
más populares 
en el fútbol. Y Pe-

dro Rubilar (18 años) parece 
empeñado en confirmarlo 
como uno de los más destaca-
dos participantes del Cam-
peonato Adicpa, donde en los 
últimos años viene rompien-
do redes con su potente pier-
na izquierda. 

   Alumno del Colegio Almon-
dale Lomas, establecimiento 
donde cursa cuarto medio, el 
joven penquista respira fútbol 
desde que tiene memoria. “La 
verdad es que juego de niño, 
primero con la familia, con  mi 
primo Pedro García, que jugó 
en Deportes Concepción, con 
mi hermana Catalina Rubilar, 
que también es deportista y 
jugó en Fernández Vial. Salía-
mos aquí a la cancha a jugar, en-
tonces siempre la pelota estuvo 
presente en mi vida”, comenta. 

Cursaba quinto básico cuan-
do ingresó a la selección de su 
colegio, transformando esos 
juegos de barrio en una cons-
tante ahora acompañando sus 
estudios. El torneo escolar lo 
recibió con las puertas abiertas 
y él supo responder a la altura. 
“Empecé como lateral izquier-
do porque a esa altura lo único 
que quería era jugar y tenía que 
adaptarme, después pasé por el 
puesto de volante y terminé 
como delantero. Igual hice 
otros deportes en el colegio, 
pero me quedé con el fútbol de 
todas maneras”, recuerda. 

 Su buena visión de juego lo 
fue haciendo un imprescindi-
ble en el equipo de su institu-
ción. Al mando del profesor 
Cristián Casas, se fueron ha-
ciendo un nombre en la liga 
como uno de los elencos a ven-
cer. Así fue como estando en la 
Sub 16 lograron quedarse con 
el tercer lugar del circuito. 

Aunque más allá de eso, lo 
más importante y para lo que 
se preparaban de manera espe-
cial, eran los clásicos ante el 
Almondale San Pedro, tal como 
reconoce. “Esos eran partidos 
aparte, lo esperábamos de otra 
manera y nos jugábamos toda, 
había que mojar la camiseta. Se 
vivían intensamente tanto 
adentro como fuera de la can-
cha, era un show”, sostiene. 

 
En la transición  

 Pronto a despedirse de su 
etapa escolar, Pedro reconoce 
la importancia que para él ha 

El alumno de cuarto medio del Colegio Almondale Lomas, se 
viene erigiendo como uno de los grandes delanteros del 
campeonato escolar. Desde ese lugar, se entusiasma con 
poder llevar sus goles a Adesup, su próxima estación.

 FOTO: CEDIDA PEDRO RUBILAR

significado jugar Adicpa. “En-
trega muchas cosas, desde la 
responsabilidad de poder con-
llevar estudios y deporte, y de 
tener competencias todos los 
fines de semana, eso entrega 
hábitos que seguramente me 
ayudarán bastante en la época 
universitaria, que es lo que se 
viene”, sentencia.   

Y es justamente ese paso que 
se avecina, el salto a la educa-
ción superior, en donde Pedro 
coloca sus fichas siempre 
acompañado por el  fútbol. “Ya 
me estoy preparando para lo 
que será esta nueva etapa en mi 
vida, el ingreso a la universi-
dad. Me gustaría inclinarme 
por Ingeniería Mecánica, es lo 
que quisiera estudiar y en ese 
sentido, la idea es seguir ligado 
al fútbol. Primero, porque el 
deporte es parte fundamental 
para mantener una vida sana. 
Y segundo, por lo que significa-
ría ingresar ojalá ayudado por 
una beca deportiva. Creo que 
es casi una forma de retribu-
ción por lo que uno se ha sacri-
ficado también”, expresa.  

“Sería motivante mantener-
me en mi etapa universitaria 
practicando un deporte tan lin-
do que es el fútbol, está el cam-
peonato Adesup que tiene un 
nivel bastante alto, con equipos 
muy buenos y por supuesto que 
me gustaría estar ahí represen-
tando a alguna universidad de 
la zona”, añade. 

Por lo pronto, Pedro cuenta 
los días para que por fin la pan-
demia vaya en baja y poder vol-
ver a las canchas donde tan fe-
liz se siente. “Estos meses han 
sido difíciles, hay un cansancio 
obvio por las cuarentenas, uno 
extraña el deporte. Por eso, 
cuando pasamos a fase dos, de 
inmediato hicimos ‘pichangas’ 
con los amigos, estábamos de-
sesperados por salir a hacer de-
porte, uno está acostumbrado 
a tener una vida sana y el cuer-
po pide hacer deporte. Ojalá 
esto pase pronto, ojalá volva-
mos a la normalidad y las can-
chas se llenen otra vez de jóve-
nes jugando”, manifiesta. 

Porque Pedro respira fútbol 
y lo que más anhela es poder 
volver a marcar esos goles de 
cañonazo con zurda cruzada y 
pelota arrastrada, su sello per-
sonal que lo hizo conocido en 
Adicpa. Ese tiro con el que aho-
ra sueña romper todas las re-
des universitarias, tal como lo 
hacía de niño en el patio de su 
casa, donde aprendió a querer 
la pelota. 
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El cañonero que 
alista su salto a 
redes universitarias 
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SELECCIÓN     TÍTULOS AÑO

  1916, 1917, 1920, 1923, 1924,
URUGUAY 15 1926, 1935, 1942, 1956, 1959-II,
  1967, 1983, 1987, 1995, 2011

  1921, 1925, 1927, 1929, 1937,
ARGENTINA 14 1941, 1945, 1946, 1947, 1955,
  1957, 1959-I, 1991, 1993

BRASIL            9 1919, 1922, 1949, 1989, 1997,
  1999, 2004, 2007, 2019

CHILE             2 2015, 2016

PARAGUAY      2 1953, 1979

PERÚ              2 1939, 1975

COLOMBIA      1 2001

BOLIVIA           1 1963

* Brasil organizó la Copa América en cinco ocasiones 
   previas, y en todas las anteriores fue campeón.

* En principio, torneo se iba a disputar en Argentina y Colombia, 
  con 12 equipos. Por temas sanitarios se cambió la sede, y Qatar 
  y Australia se restaron de participar cuando el campeonato se 
  corrió para 2021.

* Claudio Bravo igualará el récord de participación de Sergio 
   Livingstone, con seis copas jugadas. En su caso, disputó todos 
   los torneos desde 2004 a 2016, pero  no estuvo presente en 2019. 

TODOS LOS CAMPEONES

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Q
ue no se jugaba, que 
se suspendía. Que po-
día venir a Chile o irse 
a Estados Unidos, 
para tener incluso 

público en las tribunas. Finalmen-
te, la Copa América 2021 pasó de te-
ner como sede conjunta a Colom-
bia y Argentina a Brasil como úni-
co anfitrión. Una medida 
controversial, que provocó reac-
ciones incluso de sus mismos juga-
dores, que amenazaron con no dis-
putar el certamen. Finalmente, 
todo quedó en nada, y ayer con el 
duelo entre el Scratch y Venezuela 
se dio inicio a la, quizás, más con-
trovertida edición del tradicional 
torneo continental. 

Desde Conmebol, el mensaje 
siempre fue que el deporte y la sa-
lud era lo primero. De hecho, tras 
confirmarse que sería en Brasil sacó 
un polémico comunicado donde 
señalaba que, incluso, se pierde di-
nero con su realización, y que si se 
hacía de todas maneras era para 
permitir que las selecciones sud-
americanas lleguen bien prepara-
das al Mundial de Qatar 2022.  

De hecho, ante el desprestigio 
que tomó esta edición del certa-
men varios de sus auspiciadores 
más importantes decidieron res-
tarse del evento. En lo deportivo, 
tras varias opiniones restándole va-
lor a la competencia, finalmente to-
das las selecciones fueron con plan-
teles muy competitivos. Una ten-
dencia a la que sumó Chile, que 
contará con los integrantes históri-
cos de la “generación dorada”, nom-
bres que habrían convencido al en-
trenador Martín Lasarte de decir 
presente en el certamen.  

Desde la organización, se definió 
un estricto protocolo sanitario. El 
manual de la Conmebol incluye tan-

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

to información médica sobre el co-
ronavirus, sus síntomas, cuarente-
nas, aislamientos y los tipos de prue-
bas, como protocolos concretos 
para aplicar antes de la entrada al 
país, durante los desplazamientos, 
entrenamientos y partidos, siem-
pre dentro de las burbujas dispues-
tas en cada centro de concentra-
ción de las selecciones. 

La infracción de las normas esta-
rá penada con multas de un monto 
“no menor a 15.000 dólares” la pri-
mera vez y por encima de 30.000 
dólares si se vuelve a cometer una 
falta. Además, la Conmebol exigirá 
a todas las delegaciones y demás 
personal que presenten 24 horas 
antes de la entrada en Brasil una 
prueba PCR negativa realizada en 
las 48 horas anteriores. 

 
 ¿Genera expectativas? 

Hay muy poco ambiente de cara 
a un torneo que arrancó ayer con los 
encuentros de Brasil vs Venezuela y 
Colombia ante Ecuador. Más allá 
que los partidos sean sin público 
producto de la pandemia y sobre 
todo en un país desbordado por los 
contagios y fallecidos de Covid-19, 
la Copa América parece no tener el 
mismo valor que las anteriores. 

“ Antes uno esperaba con ansias 
la Copa América, pero ahora no se 
ve la misma motivación de antes. 
Hay que recordar que los equipos no 
querían participar por el tema del 
Covid-19, entonces es complicado 
lo que ha rodeado al torneo. Como 
en todos los campeonatos, estar 
con público en el estadio es clave y 
fundamental, pero estamos todos 
acostumbrados ya al tema porque 
parece que esto tiene para rato”, 
dijo el delantero de Fernández Vial, 
Carlos “Chirigue” Sepúlveda. 

Sobre las opciones de Chile en 
Copa América, el atacante agregó 
que “la generación dorada sigue 
muy vigente, aunque la lesión de 
Alexis complica el panorama. Me da 
esperanzas ver a Chile porque hay 
chicos que están empezando y han 
andado muy bien. Esta generación 
es muy fuerte y demostró que nada 
es imposible, aunque veo fuerte a 

Finalmente, Chile llevó a 
Brasil sus mejores nombres. 
Los “históricos” le pidieron a 
Martín Lasarte decir 
presente en el torneo.

Con lo mejor que 
tiene disponible

A poco del inicio del 
campeonato, se bajaron 
cervecería AmBev (Brahma, 
Budweiser, entre otras) y 
Mastercard. 

Auspiciadores se 
restaron de la cita

AYER SE INICIÓ LA COPA AMÉRICA EN BRASIL

Una copa diferente donde todos 
fueron con sus mejores nombres

Cambios de sede, amagos de suspensión y una supuesta falta de interés 
caracterizaron la previa del torneo, donde la “generación dorada” de Chile quiere 
quedarse con el título por tercera vez. 

La selección trasandina no 
se quedará en Brasil durante 
el campeonato: concentrará 
en Ezeiza y viajará para cada 
encuentro.  

Argentina, de  
“ida y vuelta”

R. Cárcamo, C. Campos y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Chile Argentina

Estadio:  Olímpico Nilton Santos Hora: 17:00 Árbitro: Wilmar Roldán (COL) 

DT: Martín 
Lasarte

Mena

Medel

Sierralta

Isla

Acuña

Romero

Otamendi

Montiel

Messi

González

Lo Celso

Martínez Paredes

De Paul

Martínez

MenesesVidal

Vargas

Aránguiz

Pinares

Bravo

Pulgar

El historial:

DT: Lionel 
Scaloni

En 28 duelos por Copa América, 21 fueron triunfos argentinos, 7 
empates y Chile solo ha vencido a través de los lanzamientos pena-

les (finales 2015 y 2016).

Ojo con:
De sus últimos 29 partidos por Copa América, sin contar a Brasil 
como rival, Argentina solo perdió una vez y fue contra Colombia.

INFOGRAFÍAS: ANDRÉS OREÑA P.

Brasil y sobre todo de local”.  
 

Con sello europeo 
Las tres ligas que más jugadores 

aportan a la Copa América, son las 
de Italia y España, con 24 cada una. 
Más atrás aparece con 22 el cam-
peonato mexicano, con 21 la liga 
boliviana y con 18 la Premier Lea-
gue y el torneo argentino. 

ocho.  Destacan Argentina 
y Brasil, con 9 de la Serie A y 
Premier League, respectivamente.

¿Y Chile? El campeonato local 
aporta 8 jugadores, 7 a la “Roja” y 
uno a la selección de Bolivia (Luis 
Haquín, defensa de Melipilla). La 
MLS aporta 16 jugadores y el torneo 
brasileño 15, siendo las ligas que 
más protagonistas tendrán en un 
campeonato que se disputará en 
cuatro sedes (Brasilia, Cuiábá, Río 
de Janeiro y Goiania). 

Cinco de los diez equipos que dan 
vida a la Copa América, tienen la 
mayoría de sus convocados de sus 
respectivas ligas. Sin dudas en caso 
más emblemático es el de Bolivia, 
cuya nomina está compuesta por 27 
jugadores, 21 de ellos del torneo 
criollo. ¿El resto? Perú tiene a 11 
valores de su campeonato, Chile a 
7, Paraguay a nueve y Ecuador a 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Busca su primera vez: 
sin Alexis y con Arturo

Ambas selecciones viven mo-
mentos de duda, pero lo hecho en 
las últimas Copa América siempre 
les pone varias fichas como candi-
datos. Sobre todo, la Argentina de 
Scaloni, pragmática y de pocos go-
les, pero difícil de vencer. Viene de 
dos empates en clasificatorias. La 
“Roja”, en tanto, aún no gana con 
Lasarte, no tendrá a Alexis Sán-
chez por lesión y arrastra el mal 
gusto de un empate 1-1 con Bolivia 
que despertó fantasmas. 

¿Y quién reemplazará al “Niño” 
Maravilla? Hablamos del goleador 
histórico de la selección, con 46 
tantos, el último justamente contra 
Argentina. Un delantero que, a los 
32 años, suma 137 partidos defen-
diendo a Chile. No hay otro de sus 
características y su salida obligará 
a variar el dibujo en la pizarra, no 
solo los nombres. 

No sería Brereton ni Mora, sino 

que Jean Meneses acompañando a 
Vargas y César Pinares entraría 
como enganche. “Edu” Vargas lleva 
11 partidos sin marcar goles por la 
selección, el último fue en el do-
blete contra Japón en la Copa Amé-
rica 2019. Pero en esta justa siem-
pre se destapa y su marca es de 12 
goles en 18 encuentros coperos. El 
2015 y 2016 se llevó Bota de Oro. 

Pero del lado transandino tam-
bién hay interrogantes, luego de la 
igualdad en casa frente a Chile y el 
2-2 con Colombia tras ir temprana-
mente dos goles arriba. Scaloni si-
gue probando defensivamente y 
aún no está claro quienes serán los 
centrales. Otamendi, Romero y 
Martínez Quarta pelean dos cupos. 
Arriba tampoco encuentra el tercer 
punta para acompañar a Messi y 
Lautaro y en la zona media defini-
tivamente se quedó sin “10”. Lindo 
choque para dar el vamos.

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL 
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Franchesca hizo doblete y  
apuesta por pelear en lo alto

Franchesca Caniguán fue 
sinónimo de desequilibrio. 
Cargada a la izquierda, en-
caradora, metiendo pases 
profundos y marcando un 
par de goles. El tercero de la 
UdeC, con tirazo desde fue-
ra del área. Fue 4-1 sobre 
Iquique y el Campanil se si-
túa encuarto puesto gracias 
a sus 10 unidades. 

La goleadora del parti-
do comentó que “estamos 
muy contentas por el 
triunfo, lo trabajamos bien 
y se vio reflejado en el par-
tido. También estoy feliz 
por los goles que nos ayu-
daron a quedarnos con los 
tres puntos. He trabajado 
super duro, entrenando 
con todo, practicnado 
fuerte semana a semana y 
hay que seguir así para pe-
lear arriba en la tabla”. 

Su compañera de ataque, 
Viviana Torres, agregó que 
“quedamos felices de seguir 
subiendo en la tabla punti-
to a puntito, a ratos fuimos 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

un equipo que jugó bien, 
más allá de algunos errores 
que iremos mejorando y se-
guramente los estaremos 
conversando. Feliz también 
de anotar otro gol que ayu-
dó al tercer triunfo”. 

En tanto, el asistente téc-
nico Nilson Concha analizó 
que “quedé satisfecho por-
que fuimos superiores y 
tranquilo porque hemos ido 
corrigiendo hartas cosas. 
Creo que tuvimos muchas 

lagunas en la segunda eta-
pa, pero el balance es posi-
tivo. El primer tiempo mar-
camos una gran diferencia, 
luego tratamos de manejar 
el balón, mayor tenencia 
para buscar espacios y hubo 
dos cambios que tuvimos 
que hacerlos por temas físi-
cos. Hicimos debutar a 
Arantxa, que tiene 17 años 
y marcó un gol. Defensiva-
mente estuvimos bien más 
allá del penal”.

ANTE ACUSACIONES DE LAUTARO

S
e mosqueó. “Se 
ha manipulado 
una situación 
buscando bene-
ficio personal y 

sin medir el daño que gene-
ra a mi imagen”, comenzó 
expresando Arturo Sanhue-
za. El capitán aurinegro es 
uno de los indicados cons-
tantemente por Lautaro 
como jugadores que ten-
drían doble contrato o, en 
otras palabras, que presen-
tarían sueldos falsos y se-
rían completados con pagos 
desde otros lados. 

Y en vista de que salieron a 
la luz las actividades que rea-
lizaba el 2019 para la munici-
palidad de San Pedro de la Paz, 
aclaró que “la Dirección de 

Arturo reventó 
y explicó vínculo 
con San Pedro

Capitán de 
Fernández Vial no 

ocultó nada y 
mostró hasta fotos 
de lo que hacía con 

las escuelas   y 
niños. “El 

futbolista tiene un 
rol social”, afirmó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mos más que futbolistas, te-
nemos un rol social y siem-
pre buscaré transmitir lo que 
sé y ayudar a quienes necesi-
ten un empujoncito para 
cumplir sus sueños”. 

Recordemos que la tras el fa-
llo definitivo de la Segunda 
Sala, ahora Lautaro está pidien-
do la suspensión de Fernández 
Vial por supuestos dobles con-
tratos (apuntan a Sanhueza y 
Vranjicán) y audios que proba-
rían incentivos económicos en 
los partidos contra Linares y 
Colina. En la “Maquinita” des-
mienten todo tajantemente y 
se preparan para su debut por 
Copa Chile este martes, a las 15 
horas, enfrentando a Indepen-
diente de Cauquenes, en el Fis-
cal de Talca.

Administración de Educación 
del municipio solicitó mis ser-
vicios para actividades extra-
programáticas vinculadas a la 
educación. Una acción exter-
na a mi labor en Vial y de la 
que, por transparencia, se en-
cuentran registros documen-
tales y fotográficos”. 

Sanhueza no ocultó nada, 
subió varias fotos de estas 
actividades a sus redes so-
ciales y precisó que “partici-
pé en clínicas de fútbol, char-
las, visitas a escuelas, todo 
con el fin de acercar a niños 
y niñas a través de mi imagen 
como futbolista profesional.  
Atesoro lindos momentos 
que pude vivir hasta el inicio 
de la pandemia. Posterior a 
ello y, por las mismas razo-
nes, terminó mi vínculo”. 

El “Rey” mandó un último 
mensaje advirtiendo que “so-
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Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eliseo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Linocyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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